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 Desde a nomeação do nosso novo Bispo, deixei de escrever, 
sob este título, no Jornal da Beira. Este foi o título que me identificou 
como bispo da Diocese e o lema escolhido para servir esta Igreja 
que, todos, «em comunhão na mesma Missão», procurámos 
construir, continuando a mesma missão que Jesus Cristo leva por 
diante, em cada tempo, com a nossa colaboração. 
 Hoje, neste nosso último encontro, como Conselho Pastoral 
Diocesano, mesmo na véspera da Ordenação do meu Sucessor, 
quero explicar este meu lema, para que seja compreendido o que 
me norteou e que procurei viver e cumprir, na comunhão com todos 
vós. 
  “Convosco” – entendo que o bispo não está só na Igreja, nem 
sozinho, de um qualquer lado da mesma Igreja. O bispo, como tão 
bem expressou o Papa Francisco, entende-se com toda a grei, com 
todo o Povo que lhe é confiado e, caminhando com ele, umas vezes, 
irá à frente, com ele e a ele unido; outras vezes, irá no meio, para 
sentir, mais e mais, a comunhão e o cheiro do Povo; outras vezes, 
deverá colocar-se atrás para que, com cuidado, paciência e atenção, 
não perca ninguém e a todos aponte e mostre o caminho que 
propõe. 
 “Por Cristo” – é a doxologia antes do Pai Nosso: ‘Por Cristo, 
com Cristo e em Cristo’. Isto é, Jesus Cristo é o centro, a medida e 
a razão de ser e de compreender todas as coisas que constituem a 
agenda, o programa, o calendário e o relógio do Pastor. Gastar-se, 
como o Bom Pastor, deve ser a medida do seu tempo e a agenda 
do seu programa; a prudência da sua agenda, ou o tic-tac do relógio 
do seu coração. 
 “Para Todos” – a começar por quem está nas diversas 
periferias da existência e da Igreja. Ninguém faz perder tempo ao 
bispo, pois cada pessoa é a razão de ser do seu Ministério e quem 
está mais longe, mais se deverá aperceber que o coração de Deus o 
espera e por ele bate sem parar… Uma frase de que eu abusava 



porque não a vivia bem – ‘se o bispo não serve para servir não serve 
para nada’ – é correta e justa…  
 Este lema - «Convosco… Por Cristo… Para todos» - procurei 
vivê-lo, ficando muito longe – quase no início – do ideal que me era 
pedido. Irei, no silêncio, continuar a vivê-lo, procurando compensar, 
com a oração, o que não fui capaz de realizar, na ação. Muito 
obrigado a todas e a todos e que Deus seja compensador, cem por 
um, do que vos faltei com a minha parca e pobre administração 
diocesana. AMEN! 


